



6 DE MAYO DE 2021

ADMINISTRACIÓN DE BIDEN DA SU APOYO A SUSPENDER TEMPORALMENTE LAS PATENTES DE LAS VACUNAS CONTRA LA COVID-19



Fuente: Sipa USA/Reuters/DEVEX

05/05/2021 - Katherine Tai, representante comercial del gobierno de Estados Unidos, emitió un comunicado anunciando el apoyo de la administración del presidente Joe Biden y la vicepresidenta Kamala Harris, a liberar temporalmente a las vacunas contra la COVID-19 de las protecciones de propiedad intelectual. Expresó que la administración cree firmemente en las protecciones de propiedad intelectual, pero la medida extraordinaria es necesaria para terminar con esta pandemia. Mencionó que su oficina participará activamente en las negociaciones que tengan que darse en la Organización Mundial del Comercio (OMC), no obstante, tomarán tiempo considerando la complejidad del asunto y que las decisiones en ese organismo se dan por consenso.

En su comunicado, aclaró que el abasto para la población estadounidense está asegurado y agregó que el objetivo de la administración actual es hacer llegar vacunas a tantas personas como sea posible y de la manera más rápida, por lo que continuará esfuerzos para expandir la manufactura y la distribución, así como la disponibilidad de insumos para producirlas. El director general de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Tedros Adhanom Ghebreyesus, celebró el apoyo de Estados Unidos y lo calificó de "decisión histórica". La Federación Internacional de Fabricantes y Asociaciones Farmacéuticas consideró como "decepcionante" el apoyo del presidente Biden a la

suspensión temporal de patentes, aclarando que no aumentará la producción, que puede llevar a la desorganización y que tendrían que solucionarse otras barreras como los cuellos de botella en el suministro de materias primas. Las acciones de farmacéuticas productoras de vacunas se desplomaron en el mercado bursátil: Moderna registró una caída del 6.19%, Novavax, del 4.94% y BioNTech del 3.45%.

US Trade Representative <https://bit.ly/3xSA6Dp> **EFE** <https://bit.ly/2QP8Rct> **Forbes** <https://bit.ly/2QORSGM>

POLÍTICA EXTERIOR

EL CANCELLER INFORMÓ SOBRE LOS RESULTADOS DE SU GIRA POR RUSIA Y ESPAÑA

05/05/2021 - Marcelo Ebrard Casaubón, secretario de Relaciones Exteriores, informó sobre los resultados obtenidos durante su gira de trabajo en Rusia y España. Durante visita a Rusia, sostuvo encuentros con su homólogo ruso, Serguéi Lavrov, y con los actores principales en el desarrollo de la vacuna Sputnik V, del Fondo Ruso de Inversión Directa y del Centro Nacional de Investigación Gamaleya. Destaca la colaboración de ambos países para que el llenado y envasado de la vacuna Sputnik V se lleve a cabo en México con la finalidad de garantizar y aumentar gradualmente el abasto de la vacuna rusa en territorio nacional, así como la posibilidad de que la vacuna unidosis Sputnik Light sea aplicada en el país, bajo previa autorización de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris). En el caso de la visita a España, el canciller destacó el programa de donación de vacunas para América Latina por parte del Ministerio de Asuntos Exteriores español. Además, se acordó explorar la posibilidad de realizar estudios recíprocos de fase III de la vacuna mexicana Patria y la vacuna española, junto con el establecimiento de mecanismos de colaboración científica que permitan avanzar hacia la creación de una vacuna con tecnología de ARNm.

SRE <https://bit.ly/3ti1Pdr>

LA SRE Y LA COMISIÓN SOBRE LA CONDICIÓN DE LAS MUJERES Y NIÑAS DE CALIFORNIA FIRMAN MEMORÁNDUM EN FAVOR DE LA IGUALDAD DE GÉNERO

05/05/2021 - En el marco de la Semana de México en el Capitolio, se firmó el Memorándum de Entendimiento entre la Secretaría de Relaciones Exteriores, representada por la subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, Martha Delgado, y la Comisión sobre la Condición de las Mujeres y Niñas de California. Esta iniciativa fue coordinada e impulsada por el Consulado General de México en Sacramento. Martha Delgado destacó que el Memorándum tiene fundamentos sólidos en la perspectiva de derechos humanos e incluye conceptos significativos del derecho al trabajo, como el salario igualitario. El documento enfatiza la importancia de que las mujeres vivan una vida libre de violencia y se encuentra en línea con la política exterior feminista de México. Se espera que el instrumento apoye la labor de los diez consulados de México en California con actividades que promuevan los derechos de las mujeres y niñas.

SRE <https://bit.ly/3f0emwK>

AMÉRICA DEL NORTE

FACEBOOK MANTIENE VETADO AL EXPRESIDENTE DONALD TRUMP

05/05/2021 - El panel de supervisión independiente de Facebook decidió mantener el veto impuesto por la plataforma al expresidente estadounidense Donald Trump. El panel de supervisión argumentó que, con sus comentarios, Trump creó un ambiente en el que era posible "un serio riesgo de violencia". No obstante, determinó que "no fue apropiado que Facebook impusiera una pena indeterminada y estandarizada de suspensión indefinida" y por lo tanto llamó a la plataforma a revisar el tema en los próximos seis meses. Jonathan Greenblatt, director de la Liga Anti-Difamación, dijo que casos como este resaltan la necesidad de una mayor supervisión gubernamental de las plataformas sociales. Igualmente, en un comunicado, el propio exmandatario Donald Trump, no abordó la decisión directamente, pero dijo que las acciones de Facebook, Twitter y Google son "una vergüenza total para el país".

AP News <https://bit.ly/2RONmFo> Deutsche Welle <https://bit.ly/3b6IENf>

EXPERTO EN DERECHOS HUMANOS DENUNCIA "OLA DE LEYES" CONTRA PROTESTAS EN ESTADOS UNIDOS

05/05/2021 - Clément Voule, experto independiente de derechos humanos de la ONU, dijo que las leyes aprobadas en Florida y Oklahoma parecen ser parte de un esfuerzo continuo para limitar las manifestaciones. Concretamente, hizo referencia a las manifestaciones que tuvieron lugar tras el asesinato de George Floyd en mayo del año pasado. En al menos otros siete estados del país tienen proyectos de ley que están avanzando hacia su promulgación en iniciativas similares, un "efecto bola de nieve" según el experto. "Insto encarecidamente a todos los estados a que se abstengan de seguir el mismo camino. Es preocupante que las leyes puedan crear una nueva inmunidad legal para las personas que hieren o incluso matan a manifestantes callejeros pacíficos", expresó Voule.

ONU Noticias <https://bit.ly/3xQYdIR>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

COLOMBIA VIVE SEGUNDO "PARO NACIONAL"

05/05/2021 - Colombia vivió el segundo "paro nacional" contra el Gobierno del presidente Iván Duque, después de una semana de intensas manifestaciones y presunta violencia. La Defensoría del Pueblo informó de al menos 24 homicidios durante las protestas, pero la Fiscalía señaló posteriormente que luego de utilizar "todos los mecanismos de esclarecimiento judicial", determinó que "11 muertes violentas se dan por ocasión de esas manifestaciones, siete están en verificación y seis homicidios no tienen vínculo". Organizaciones sociales elevan esa cifra a 31 personas.

Claudia López, alcaldesa de Bogotá, calificó de "brutal" lo acontecido en la localidad de Usme, donde se vivió una de las situaciones más complejas, una turba incendió la estación policial de la Aurora, dentro de la cual se encontraban entre 10 y 15 agentes que lograron escapar de las llamas. Otros centros que resultaron quemados son el de Candelaria la Nueva, en la ciudad de Bolívar, y el de Engativá Pueblo. "Las 22 comisiones de derechos

humanos que activamos han estado previniendo y protegiendo abusos a los ciudadanos, pero la escalada violenta de esta noche es brutal", añadió la alcaldesa. Las Naciones Unidas condenaron la violenta represión de las protestas en Colombia. A través de un comunicado, la ONU se manifestó "profundamente alarmada por los acontecimientos en Cali durante la noche, donde la policía aparentemente abrió fuego contra los manifestantes y varias personas murieron y resultaron heridas".

Agencia EFE <https://bit.ly/3nP9kHH> The Guardian <https://bit.ly/3nR7UMB> Deutsche Welle <https://bit.ly/2SlpZqg> <https://bit.ly/3tieTPL>

EXMINISTRO DE CULTURA FUE DESIGNADO PRESIDENTE DEL CONSEJO NACIONAL ELECTORAL DE VENEZUELA

05/05/2021 - Pedro Calzadilla, exministro de Cultura en el Gobierno de Hugo Chávez y de Educación Universitaria con Nicolás Maduro, fue designado como presidente del Consejo Nacional Electoral (CNE) de Venezuela. Está previsto que ocupe el cargo los próximos siete años. "Este cuerpo de directivos son el resultado de un acuerdo nacional e histórico por parte de las fuerzas sociales y políticas para reencauzar a Venezuela en apego a la dinámica de la democracia, participativa y protagónica como principal herramienta de las instituciones del Estado", expresó Calzadilla en su primer comunicado.

Agencia EFE <https://bit.ly/3eXUA4Z> Notimérica <https://bit.ly/2PURjLu>

SE LLEVÓ A CABO EL FORO "DEFENSA DE LA DEMOCRACIA EN LAS AMÉRICAS"

05/05/2021 - El foro "Defensa de la democracia en las Américas", impulsado por el Interamerican Institute for Democracy, tuvo lugar en Miami, Estados Unidos. Se organizó en cuatro paneles para discutir la agresión a la democracia, las dictaduras en el continente y la relación entre la democracia, las dictaduras y el crimen organizado. Entre los personajes destacados que participaron fueron, Luis Almagro, secretario general de la OEA; Alejandro Aguirre, presidente de la Sociedad Interamericana de Prensa; Carlos Sánchez Berzaín, director del Instituto Interamericano para la Democracia; Mauricio Macri, expresidente de Argentina; Andrés Pastrana, expresidente de Colombia; y Luis Guillermo Solís, expresidente de Costa Rica.

Concretamente, el secretario general de la OEA sostuvo que la democracia en la región vive "tiempos difíciles", pero pidió no comparar "democracias imperfectas con dictaduras". Además, ofreció sus reflexiones sobre la crisis de El Salvador y reiteró su condena a los regímenes de Venezuela, Cuba, Nicaragua y Bolivia. Su discurso finalizó alertando sobre una creciente influencia del "narco y el crimen organizado" y expresó que la imperfección de las democracias regionales se debe a los múltiples problemas estructurales, como la corrupción, la violencia, la desigualdad y la pobreza.

Infobae <https://bit.ly/3urwRRl> <https://bit.ly/3nS251J>

EUROPA

REINO UNIDO RECONOCE AL EMBAJADOR DE LA UNIÓN EUROPEA

05/05/2021 - En una declaración conjunta, Dominic Raab, secretario de Relaciones Exteriores del Reino Unido, y Josep Borrell, alto representante de Asuntos Exteriores de la Unión Europea, anunciaron el otorgamiento del estatus diplomático completo al embajador de la Unión Europea (UE) en Reino Unido. Ambos funcionarios aseguraron que este compromiso se alcanzó al margen de la cumbre del G7; sin embargo, no todos los empleados de la delegación tendrán inmunidad de cargos penales, señalando que "el personal de la Delegación de la UE tendrá los privilegios e inmunidades necesarios para funcionar con eficacia, al tiempo que permite una

administración de justicia eficaz". El Reino Unido se había negado a otorgarle un estatus diplomático pleno a João Vale de Almeida, quien llegó el año pasado a Londres para representar a la UE, sobre la base de que no representaba a ningún país. Borrell, en su momento, expresó el disgusto del bloque por el desaire, afirmando que "no era una señal amistosa del Reino Unido después de haber salido de la Unión Europea", ya que la UE tiene 143 delegaciones en todo el mundo, en las que cuentan con estatus diplomático pleno.

The Guardian <https://bit.ly/3nT5UmZ>

FRANCIA OTORGA CIUDADANÍA A TRABAJADORES EXTRANJEROS POR APOYO EN RESPUESTA AL COVID-19

05/05/2021 - Francia ha otorgado la ciudadanía a más de 2,000 trabajadores de primera línea nacidos en el extranjero por sus servicios a la nación durante la pandemia de coronavirus. Así lo anunció Marlene Schiappa, ministra del Interior a cargo de la ciudadanía, dijo que 2,009 personas, incluidos 665 menores, fueron beneficiadas a la vía rápida para la naturalización por "mostrar su apego a la nación". Schiappa instruyó a las autoridades en septiembre a acelerar las solicitudes de ciudadanía de los trabajadores esenciales que habían "contribuido activamente" a la lucha contra Covid-19. Ordenó que se aceptaran solicitudes de personas con dos años en el país en lugar de cinco, que es el requisito usual. Entre los beneficiados se encuentran trabajadores de la salud, guardias de seguridad, trabajadores de caja, recolectores de basura, proveedores de atención domiciliaria y niñeras.

France 24 <https://bit.ly/2RrDNzt>

LOS MINISTROS DE EXTERIORES DEL G7 SOSTUVIERON LAS PRIMERAS REUNIONES PRESENCIALES

05/05/2021 - El grupo de los ministros de Relaciones Exteriores del G7, presidido este año por el Reino Unido se reunieron en Londres para abordar los retos presentados por China, Rusia y la pandemia por COVID-19. El G7 se abstuvo de dar pasos concretos para enfrentar a China, en medio de la preocupación de algunos miembros por represalias, quienes condenaron los ataques contra minorías étnicas y religiosas. Sin embargo, los Estados que forman parte del grupo conservaron sus propios mecanismos para decidir la mejor manera de combatir el presunto trabajo forzoso en la provincia de Xinjiang, y algunos están dispuestos a implementar sanciones, prohibiciones comerciales de manera individual. Los ministros recalcaron que la recuperación de la pandemia de coronavirus requiere más que nunca preservar el actual sistema de normas internacionales e identificaron a China y Rusia entre las principales amenazas para las democracias y para ese orden global.

Con respecto al plan para garantizar el acceso equitativo a las vacunas contra COVID-19 para los países pobres, David Malpass, director del Banco Mundial, instó a los países avanzados a exportar más vacunas excedentes y a renunciar a opciones de dosis para liberar el suministro a los países en desarrollo. Se abordaron también los puntos internacionales de conflicto en Myanmar, Libia, Siria, Ucrania, el Sahel y Tigray, y se logró un acuerdo provisional para celebrar una segunda reunión de ministros de Relaciones Exteriores de manera presencial para el otoño en África.

The Guardian <https://bit.ly/3tIdgMz> **Agencia EFE** <https://bit.ly/2RtQqd8>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

PRESIDENTE DE ISRAEL ENCARGA AL LÍDER OPOSITOR FORMAR GOBIERNO DE COALICIÓN

05/05/2021 - Reuven Rivlin, presidente de Israel, encargó formar gobierno a Yair Lapid, jefe de la oposición, después de que el primer ministro Benjamin Netanyahu no pudiera hacerlo. El plazo concedido a Netanyahu tras

las elecciones del 23 de marzo expiró sin que pudiera conseguir una mayoría de 61 diputados de los 120 que componen el Knéset (el parlamento israelí) para lograr una coalición gubernamental. Lapid, por su parte, prometió formar un gobierno amplio y de unidad lo antes posible para poner fin a los años de estancamiento y sanar a una nación dividida. No obstante, al momento del anuncio por parte de Rivlin, Lapid sólo tenía el apoyo de 56 parlamentarios. Netanyahu, aún con la esperanza de mantenerse en el poder, está llamando a formar un “bloque sólido de derecha” y la declaró que una coalición liderada por Lapid sería un peligroso gobierno de izquierda. Ante un nuevo fracaso en la formación de gobierno, Israel podría dirigirse de nuevo a las urnas.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3f1dtnX> AP News <https://bit.ly/3nPSoR8>

TALIBANES CAPTURAN DISTRITO EN AFGANISTÁN

05/05/2021 - Insurgentes talibanes capturaron un distrito en el norte de Afganistán, lo que obligó a las tropas gubernamentales a retirarse a la capital provincial en medio de un reciente aumento de la violencia. Se trata del distrito de Burka en la provincia septentrional de Baghlan, siendo el primer distrito que cae bajo control insurgente tras el inicio de la retirada de Estados Unidos y de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) de Afganistán. El incidente se da un día después de que las fuerzas de seguridad afganas contraatacaran una importante ofensiva de los talibanes en la provincia sureña de Helmand. El gobierno afgano asegura que los combates se han intensificado en las últimas semanas, particularmente después de que se anunciara el retiro de tropas. Durante las últimas 24 horas, se habían registrado más de 100 ataques de los talibanes contra fuerzas de seguridad e instalaciones gubernamentales en 26 de las 34 provincias. El grupo islamista ahora domina más territorio que en cualquier otro momento desde que fue derrocado por las tropas lideradas por Estados Unidos, después de los ataques del 11 de septiembre de 2001.

Agencia EFE <https://bit.ly/2QNN4lr> France24 <https://bit.ly/3b5afOY>

UGANDA APRUEBA LEY QUE PENALIZA LAS RELACIONES ENTRE PERSONAS DEL MISMO SEXO Y EL TRABAJO SEXUAL

05/05/2021 - La legislación aprobada en Uganda condena a las parejas del mismo sexo que realicen actos considerados contrarios al “orden de la naturaleza” a 10 años de prisión; también consolida sentencias anteriores sobre el matrimonio infantil y la violación, y penaliza el incesto, el acoso sexual, el turismo sexual y la comunicación indecente. Monicah Amoding, la diputada que propuso el proyecto de ley, dijo que con esta iniciativa esperan prevenir la violencia sexual, mejorar la protección de víctimas durante los juicios y un mayor castigo para los agresores. Esta acción ha sido criticada por activistas, como Frank Mugisha, director de la organización Sexual Minorities Uganda, quien dijo que “es lamentable que el parlamento de Uganda esté obsesionado con legislar en torno a la vida privada de las personas. Esta legislación es muy difícil de hacer cumplir”, y aseguró que solo aumentará la vulnerabilidad de las personas LGBT en el país. Amoding, por su parte, comentó que Uganda aún no está listo para los derechos homosexuales y que quienes critican la decisión deben esperar a que el país crezca en ese rubro.

The Guardian <https://bit.ly/3vQk0Zr>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LA OMS Y ALEMANIA ANUNCIAN LA CREACIÓN DEL CENTRO DE INTELIGENCIA SOBRE PANDEMIAS Y EPIDEMIAS

05/05/2021 - Tedros Adhanom Ghebreyesus, director de la Organización Mundial de la Salud (OMS) y Angela Merkel, canciller alemana anunciaron la creación de un centro mundial de previsión y detección de epidemias en

Berlín. El director de la OMS declaró que "[l]a pandemia de COVID-19 ha puesto de manifiesto las deficiencias de los sistemas mundiales de información sobre pandemias y epidemias", y agregó que "con la información adecuada, los países y las comunidades pueden ir un paso por delante de un riesgo emergente y salvar vidas. Por su parte, la canciller alemana, mediante un mensaje grabado, aseguró que "el mundo ha aprendido que solo podemos enfrentar un desafío global como la actual pandemia de COVID-19 a través de una acción conjunta" y destacó que el nuevo centro de la OMS reunirá a diversas instituciones gubernamentales, académicas y privadas. El centro estará financiado por Alemania con 30 millones de euros al año, pero se estima que serán necesarios más fondos. La plataforma, que probablemente se inaugurará en septiembre, trabajará con socios de todo el mundo para predecir, prevenir, detectar, prepararse y responder a los riesgos de pandemia y epidemia a nivel global.

Deutsche Welle <https://bit.ly/2R0IA11> **UN News** <https://bit.ly/3ejhIRY>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Bernadette Vega Sánchez

Investigación y elaboración
Luis Ernesto Bache Silva (Servicio Social)
Princess Athenea Villegas Guerrero (Servicio Social)

Mayo de 2021

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>